



**Compte rendu du comité consultatif « tourisme,
patrimoine, développement durable, cadre de vie,
culture »
du lundi 22 février 2021**

Membres du comité consultatif

- Jacques BOCQUET présent
- Didier BEE, présent
- Arminda GIOVACCHINI, présente
- Colette LEMAIRE présente
- Anne-Gaëlle Gawlowicz excusée
- Sabine Vroëlant présente
- Ludovic Ribreux présent
- Pascal Dubar présent

Personne qualifiée invitée :

- Rémy Devignes

Ordre du jour :

Tourisme : hébergements à Zudausques, via francigena, sentiers de randonnée

Patrimoine : petit patrimoine, chemin de la Leulène, exposition, données sur notre village

Culture : spectacles CCPL, bibliothèque, spectacle

Développement durable : plantations, plate-forme auto-vélo-partage, information CCPL, recyclage déchets cantine

Cadre de vie : villages fleuris, parrainage de bacs à fleurs, poubelles dans le village, déchets des animaux de compagnie

1- Tourisme

➤ **Hébergements à Zudausques**

Dans le cadre d'une activité touristique dans la commune, il serait bon :

- de recenser les lieux officiels d'hébergements touristiques dans la commune
- d'informer les habitants de la procédure, des démarches à faire pour créer un gîte ou

chambre d'hôtes.

➤ **Via francigena**

Une fête de la via francigena aura lieu le 19 et 20 juin tout au long de son parcours. Des « pèlerins » parcourront la via francigena et seront accueillis dans les villages participants. Il faudrait être visible sur cette affaire et donc :

-s'informer auprès du comité de préparation de la fête et sur les moyens de s'investir dans celle-ci au niveau du village.

➤ **Sentiers de randonnée**

Le village offre une multitude de possibilités de se balader. Certains chemins sont déjà répertoriés au niveau fédération et CCPL. Les sentiers de randonnée offrent un bon moyen et des occasions de faire du sport et de se détendre à nos concitoyens, mais aussi à de nombreux randonneurs extérieurs. C'est aussi un moyen de faire vivre nos commerces locaux (boulangerie, café). Le but est :

- de répertorier les chemins de randonnée et de les classer par distance, difficulté pour apporter une offre à ceux qui veulent pratiquer la marche et découvrir notre village
- de contacter la CCPL, qui possède la compétence sports de nature, pour améliorer les chemins répertoriés de notre village et peut-être en créer d'autres.

➤ **Table d'orientation et soldat romain**

Sur le parcours de la via francigena, il existe un « soldat romain » créé depuis longtemps déjà par les habitants de Leuline permettant de fixer la mémoire sur le parcours de la francigéna. Cet endroit possède également des atouts en tant que point de fixation paysager (horizon à + de 40km). Il faudrait :

- refaire « le soldat romain » afin qu'il puisse continuer de rester un point fort du parcours
- créer une table d'orientation qui serait également une halte.

2- Patrimoine

➤ **Petit patrimoine**

C'est en déambulant le long des rues du village que l'on peut découvrir toutes ses petites richesses qui le singularisent. Dans celles-ci, on peut noter les puits, les chapelles, les calvaires, les plaques de cocher... Afin de les rendre visibles, il faudrait :

- réhabiliter les puits, les chapelles, les calvaires et les plaques de cocher, en contactant les différents organismes qui pourraient aider à leur réhabilitation.

➤ **Chemin de la Leulène**

L'Association du Patrimoine a réhabilité la continuité de la traversée de Cornette à Leuline. Afin de pérenniser et d'améliorer le cheminement il faudrait :

- Faire de ce cheminement un vrai chemin de randonnée.

➤ **Exposition**

Afin d'améliorer la connaissance historique de notre village et de la faire connaître à chacun, il serait bon :

- d'encourager des recherches historiques en créant des expositions.
- d'encourager la mémoire du village (interviews, recueil de photos, bibliographie...) qui devrait déboucher sur un « club histoire locale ».

3- Culture

➤ **Spectacles CCPL**

La CCPL met en place un programme de manifestations culturelles. Celles-ci, bien qu'attractives, ne sont pas toujours très fréquentées. Il faudrait :

- faire connaître encore plus ces spectacles (flyers, affiches, site internet de la Mairie, facebook, information auprès des associations du village, rappels lors de rencontres avec les citoyens, à l'école...)

Nous possédons une superbe médiathèque faisant partie du réseau « Plume » animée par Sabine. Il faudrait renforcer les possibilités de faire venir les habitants.

- provoquer des événements (expos, nuit de la lecture, journées jeunes, journées avec les anciens, animations avec l'école...)

➤ **Spectacle**

Notre village se situe dans le territoire du picard, zone linguistique la plus vaste de notre pays, puisqu'il part de l'île de France et remonte jusqu'au Nord/Pas-de-Calais passant par la Wallonie. D'autre part, la région de Lumbres a été historiquement très concernée par le patois et celui-ci conserve donc de fortes racines. Il serait temps de ne pas oublier cette partie importante de notre patrimoine avant qu'elle ne disparaisse complètement. Nous avons donc l'idée de :

- créer un festival patoisant qui devra être culturel, afin de garder des attaches avec les générations futures (spectacles, conférence, ateliers cuisine, expositions...)

➤ **Spectacles associatifs**

Plusieurs associations ont des activités faisant partie du « patrimoine » du village. Il convient donc

- de continuer à encourager ces activités afin qu'elles continuent à vivre

4- Développement durable :

➤ **Plantations**

Près de 2500 arbres ont été plantés sur la commune. La commune entre dans le processus de récupération de carbone, de limitation du réchauffement des zones urbaines en plantant. Celles-ci ont été faites sur tout le village, optimisant la moindre parcelle municipale à cette fin. Il faudrait :

- trouver d'autres endroits en associant les habitants.
- informer les habitants, et notamment les nouveaux arrivés, sur l'action « Plantons le décor » mise en place par le parc, afin de promouvoir les plantations d'arbustes locaux (les plus adaptés au paysage et au climat du PdC!).

➤ **Plate-forme auto-vélo-partage**

En liaison avec le PCAET de la CCPL, la commune de Zudausques met en place une plate-forme auto-vélo-partage où on trouvera la possibilité de louer une voiture électrique (à un prix très abordable), des vélos électriques, des bornes de location et de recharge des véhicules (via un smartphone). Cette plate-forme permettra la mobilité, tout en respectant l'environnement. Celle-ci se trouvera à l'estaminet.

- communiquer sur cette plateforme
- mettre en place une plateforme de covoiturage.

➤ **Information CCPL**

La CCPL, qui a la compétence environnement, développe, afin de réduire les déchets, deux actions : vente à bas prix d'un composteur à déchets, mise en place de poulaillers.

- informer la population, et notamment les nouveaux arrivants, sur ces deux actions.
- informer la population sur les défis lancés par la CCPL (mobilité, 0 déchets...)
- créer une plaquette destinée aux nouveaux arrivants leur indiquant les obligations du PLUI, les actions CCPL pour l'environnement, l'action plantons le décor...

➤ **Recyclage des déchets cantine**

Dans un but écologique, mais aussi pédagogique, il pourrait être intéressant de mettre les usagers dans un processus de recyclage des déchets des repas

- étudier les possibilités de créer un circuit de tri des déchets.
- prévoir le matériel

5- Le Cadre de vie : villages fleuris, parrainage de bacs à fleurs, poubelles dans le village, bancs, déchets des animaux de compagnie.

➤ **Villages fleuris**

Dans un contexte d'embellissement du village, nous voudrions inscrire la commune au label « villages fleuris ». Ceci est un investissement de la Mairie, mais surtout des habitants qui désirent présenter leur cadre de vie sous les meilleurs auspices.

- s'inscrire au label « villages fleuris ».
- inviter les habitants à se mettre dans le processus
- communiquer sur le sachet de graines offert pour les vœux. (lettre d'encouragement, concours photo?)

➤ **Parrainage des bacs à fleurs**

Des bacs à fleurs ont été installés à chaque entrée de village (toujours dans le but d'embellir la commune). Les employés communaux ne peuvent, surtout aux périodes de printemps et d'été, être sans cesse en surveillance de ces bacs. Nous voudrions donc demander à des personnes intéressées, d'humidifier régulièrement ces bacs, et de les entretenir, dans les limites de leur temps et de leurs moyens.

- demander à certaines personnes volontaires d'entretenir le bac à fleur près de chez eux.

➤ **Poubelles**

Des déchets de poubelles traînent souvent, emportés par le vent. Serait-il judicieux de placer des poubelles afin que chaque promeneur y mette les papiers ramassés ?

- étudier l'opportunité de mettre des poubelles dans le quartier de la Taillette et sur la place.
- prévoir le prix de l'achat et le circuit de ramassage.

➤ **Bancs**

Des circuits de promenade existent pour faire le tour des quartiers. Des bancs seraient pratiques pour que les personnes âgées continuent à s'entretenir et puissent donc faire une pause au milieu de leur circuit.

-déterminer des emplacements dans les quartiers.

➤ **Déchets canins**

Certains quartiers, notamment les quartiers résidentiels, sont de plus en plus jonchés de déchets canins, devant les maisons ou dans des passages où peuvent se retrouver des enfants. Cela est bien sûr insupportable, surtout que les chemins champêtres ne sont pas loin.

-rappeler les devoirs du citoyen et ce qu'il encourt en cas de non-respect.

Fait le 02/03/2021
rapporteur Jacques Bocquet